
! 月 "# 日，市民在扬州一家国

货精品店里选购国产商品。

近日，扬州一家“国货精品店”

成为众多消费者关注的焦点。这一精

品店采用国货“抱团”销售的模式，

从 #$$家不同行业的国货品牌中挑选

#$个优质品牌，以低于市场价销售，

让老百姓更多接触精品国货，提升国

产品牌的影响力。据了解，目前

这样的精品国货店在全国已经

有 %&家。

新华社记者 沈 鹏摄

老人们在开心食堂就餐后，结伴离开。
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“"$$# 年 " 月 7阴历小年8 帮老伴洗衣服又陪老伴包饺
子。”“今天是除夕夜，孩子们都回来了，大家一起吃了年夜
饭……”9$岁的王麟老人住在大连市周水子街道星加坡社区，
老人有个习惯，每天晚上都坚持记日记。“哪怕只记一两句
话，我也要写下来。”王麟说，从 %9#:年在厂子里工作开始至
今，记日记从未间断过。

羡慕别人记性好用日记弥补

近日，星加坡社区工作人员到花锦园小区内 9$岁的老党
员王麟家走访。去年王老的老伴去世了，老人被女儿接回家，

现在与女儿女婿生活在一起。
社区工作人员看到，老人住的房间不

足 %$米，但 9$岁的老人把小而温馨的房
间里布置得很有格调，一张近 %米长的集
体照片挂在墙上，那是老人在 %9;& 年 &

月出席全国工业学大庆会议时和国家领导
人的合影，另一侧摆放着毛主席像以及列
宁的塑像。而老人最宝贝的就是柜子上那
<$ 多个本本，有生活记事本、党员生活
会记事本等。“日记内容包罗万象，大到
国家的各项政策，小到柴米油盐、鸡毛蒜
皮的小事，无论多累、多晚都写，写完了
心里才顺畅，才能踏踏实实地睡觉。 ”
王麟老人说。

老人原是大连油泵油嘴厂的厂长，当
时单位有位工作人员，记忆力非常好，王
麟十分敬佩。有些事情他记不住，就用写

笔记的方法来帮忙记住，没想到效果很好。于是，王麟从
%9#: 年起就开始写工作记录，单位职工都叫他“活字典”，
%9&<年退休后开始写生活日记。

专记开心事会让自己快乐

社区工作人员翻看老人的日记，密密麻麻却工工整整。随
着年龄增长，老人记日记的字数越来越少。现在，老人只是能
记录下来当天发生了什么事情。
“我总是把一天中最开心的事情记下来，时间长了，我也会

越来越知足，越来越开心。”王老给社区工作人员看了头一天的

日记：“今天和女婿去洗澡，我出来得早，坐
在沙发上看报纸，真好。看报纸看书是我最
快乐的事情，聚精会神看材料，没有一点杂
念，这时也是最美好的时光……”“老伴去
世了，我没倒下，真的是万幸！”每当想起老
伴，王麟就会感到孤单。王麟会到小区附近
最热闹的广场上和商场门前坐着，一坐就
是一天，有时会将看到的人和事记录下来，
有时会写一些对老伴的思念之情。

每天坚持看书、看报，在睡觉之前，
做的最后一件事就是摊开日记本写日记，
把每天的所见、所闻，工作、生活和感受
以及收入和开支记录下来。这些已经成了
王麟的习惯。他说：“现在，我没事时就翻看
自己的日记，很多东西我都记忆犹新。我一
定要把我的日记坚持写下去。”

（据《半岛晨报》报道）

每天先记开心事 本子用了 !"多册

九旬老人写日记近
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火热，国产奶粉失

宠，市场信任缺失，

消费信心大减———这是

眼下国人对婴幼儿奶粉的

普遍心态。对此，中国乳制品工

业协会副理事长刘美菊表示，

"$%" 年共进行了 %% 次抽检，结

果表明市场主流品牌婴幼儿配方

奶粉，质量都没有问题，“百分之百

合格，消费者尽可放心食用”。

尽管为了增加广大消费者对国产奶

粉品牌的信心，乳企、政府和行业协会都

做了大量努力，但是由于一些根本性的制

度问题没有得到真正的解决，使得公众在

“不怕一万就怕万一”的心理支配下，继续保

持着对国产奶粉的警惕和旁观，从而在很大

程度上影响了公众对国产奶粉信心的重建。

这些根本性的制度问题，主要有五个方面：

一是“国标”的国际接轨与超越问题。按

常理来说，既然国人对奶粉“崇洋媚外”，要重

建国产奶粉的信心，就必须采取与洋奶粉同

等的标准甚至是更严的标准。然而，至今国

产奶粉的“国标”仍然低下，"$%%年制定的乳

业新国标甚至被称为标准“全世界最低”，这

无疑加大了国人对国产奶粉品质的不信任。

二是质检信息的真实性问题。虽然质检

部门和行业协会加大了对国产奶粉的抽检力

度，"$%% 年起更是“月月抽检”，但由于公众

对检测机构本身公信力的怀疑，加上前后不

一的说法，从 !月 !日全国政协新闻发言人

吕新华说国产奶粉 99=是安全的，到现今又

一下子变成 %$$=是合格的，不仅在数字上有

差异，还出现了“安全”与“合格”的概念替换，

这不仅没让国人增强信任，反而加深了对质

检信息真实性的怀疑。

三是质检信息的透明性问题。针对吕新

华“99=是安全的”一说，全国政协委员、

>>?@ 主持人崔永元就直截了当地说，“当

然没信心啦”，因为“我哪知道 %=在哪里呀？”

如今也一样，“主流品牌”百分之百合格，但何

为“主流品牌”？哪些是“主流品牌”？消费者并

不清楚。

四是食品安全忧虑的整体叠加问题。多年来，我国出口产品的检测

比内销产品严格，食品的出口合格率均高于内销的合格率，是不争的事

实。加之，国内频发的食品安全事件，严重影响着国人对国产食品的信

任。国人对国产奶粉的不信任，只是对中国食品安全不信任的一个缩影。

五是食品安全惩罚性赔偿制度的缺失问题。国际上，很多国家都有

十分严格的“惩罚性赔偿制度”，使得食品生产企业不敢越雷池一步，一

旦出现食品安全问题就可能面临破产。而我国无论是《消费者权益保

护法》中的“双倍赔偿”，还是《食品安全法》中的“十倍赔偿”，都没有起

到应有的惩罚效果。

综上所述，根本性的制度问题不解决，仅靠“喊破嗓子”来重建

国产奶粉的信任显然是不够的。只有有的放矢，真正“甩开膀子”改

革，建立起一种信任的制度以

及对制度的信任，才能水到渠

成。在这个意义上，重建国产

奶粉信任的速度，取决于“甩

开膀子”的力度，人们由衷地

期待国产奶粉能够成为一个重

塑社会信任的样本。

贫困老人免费就餐 还能享受托老服务
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张家界小学生演练避险

!月 "#日，是第 %&个全国中小学生安全教育日，

今年的主题为“普及安全知识，确保生命安全”，各地纷

纷举办形式多样的安全教育活动，让学生们从中学习安

全知识，不断提高安全意识和安全防护能力。自 %99:年

起，每年 !月最后一周的星期一，被确定为全国中小学生

安全教育日。图为湖南省张家界市天门小学的学生在进

行地震应急避险演练。 邵颖摄（新华社发）

上海守岛官兵呵护鸟类

上海崇明岛是我国第三大岛，目前栖息的候鸟种类

达 %$&种，总量约 !$$万只。驻岛的上海武警总队四支

队官兵把爱鸟护鸟视为责任，多次参与打击非法狩猎的

执法行动，还经常将有伤病的鸟儿治疗后放归大自然。

图为 !月 "#日，守岛武警官兵准备放飞一只伤后痊愈

的雉鸡。 陈 飞摄（新华社发）

焦点

瞬间

国货“抱团”抢市场

事 件

新 闻

“做梦都想不到”、“比十个儿子九个女儿还好”，::

岁的陈锦光这样形容村里近来提供的居家养老服务。从今
年正月初七开始，陈锦光所在的广东江门鹤山市桃源镇三
富村开始在村里试点居家养老，就近为家境困难的老人提
供免费的午、晚餐和日托、夜托等服务。类似三富村这样
的试点，广东省目前已经有 %$个村庄。

聘请社工为老人专门做饭

三富村的助餐食堂又名开心食堂，位于三富村以前的
村办公楼一楼，为老人们提供免费午、晚餐。二楼有数十
个床位，供老人们日托和夜托时使用。

免费就餐以来，每天上午一吃过早饭，老人们就习惯
性地来到食堂周围聊天、下棋等。一般这个时候，村民陈
艳芳已经买完菜回来，正在厨房内紧张地忙碌，为老人们
准备午餐。陈艳芳是村里专门为食堂聘请的社工，每天负
责为老人们做中午和晚上两顿饭，每天大概需要工作 &个
小时，而每月工资只有 %$$$元。“他们都是看着我长大
的，现在他们都无依无靠，在家里有上顿没下顿的，幸好
现在有个免费食堂，我就想趁机来帮一帮他们。”陈艳芳
淡然地说起做社工的初衷。

此外，老人们吃完饭，大多数老人选择了回家，也有少
数老人留了下来，到食堂楼上午休。这里的床铺每天都有
义工整理，晚上如有老人夜托，还有专人留下守夜。

以互助会为主导账目公开

三富村在当地并不算富裕，村委会年收入只有 < 万
元，如果仅靠村财政不可能做到这些。与现在城镇推行的

社区居家养老由政府全包不同，当地的社会慈善资源在其
中发挥了主导作用。

今年 %月，一个旨在为村民提供养老服务的三富邻里
互助会正式成立，互助会会长由村内热心公益事业的致富
带头人陈伟祥担任，成员主要由热心公益事业的乡贤与活
动能力较强、较有威望的老党员、退休老干部组成。

互助会成立后，陈伟祥提出在三富村内模仿城市社区
居家养老的模式，为老人们提供在家门口的养老服务，他
的想法得到了鹤山市民政局及桃源镇政府的肯定。随后，
在三富邻里互助会的号召下，很快便得到村民超过 %% 万
元的捐款，桃源镇政府也用以奖代补的形式提供了 !万元
的资助。三富村村委会也将村委会办公室腾出来，作为居
家养老的活动基地。

最终，这种以邻里互助会为主导、充分调动社会资源
加上政府支持的新型社区养老模式成功建立了起来。同

时，为了保证资金的安全运转，互助会定期将所获捐赠公
示公开，资金和物资使用明细也同步在食堂内公示，互助
会还制定专门章程对资金使用进行监督。

保障社会资本持续介入

居家养老服务的关键在资金上。陈伟祥认为，目前在
多数实行社区居家养老的城市，面临的最大困难是资金难
题，这也是为什么居家养老在农村地区迟迟打不开局面的
原因。

鹤山市委常委、桃源镇党委书记张学东介绍，根据初
步估计，三富村居家养老服务每年投入大约 %$ 万元。为
保证其可持续发展，镇政府每年拿出 !万元作为奖励基金
专门购买服务，为居家养老解决基本的保障，以此吸引村
民的捐赠。“这是一个吸引社会资本的方法，但需要当
地有一定的社会土壤。”

全国人大代表崔真基认为，应该鼓励社会资本进
行养老事业的建设，“号召捐款仅仅是一个起步，更关
键的是让社会资本能在其中获得一定回报，这样才
能保证其稳定的持续介入。虽然社会资本大多以获
利为目的，但是确实能让更多的老人享受到更
加优质的养老服务。目前居家养老
最缺乏的是一个像三富村那
样的捐赠平台，使社会资本
持续介入才是居家养老的
真正保障”。
（据《南方日报》报道）


